

Madrid 22 de Noviembre del 854

Muy Sr nuestro: por necesidad y por deber tenemos que consagrar toda la presente a los gravísimos sucesos que están pasando en estos momentos a nuestra vista.

La Asamblea constituyente que dejamos ayer tarde ocupando a las Cortes de Doria, dio su aprobación a estas, pero acordando que después de en conocimiento del gobierno lo desmanes cometidos por algunas autoridades para que les aplique el conde de Castiella. Concluido lo adunto marcado para el orden del día, el Sr. Presidente mandó leer la siguiente proposición formada en primer lugar por el Sr. Escosura: "Nogamos a la Asamblea que declare debe constituirse el Congreso y nombre una comisión de individuos que propongan el modo de verificarlo y el Reglamento a que las Cortes hayan de atenerse hasta su constitución definitiva". Apoyada esta proposición por el Sr. Escosura y tomada en consideración por el Congreso, iba a nombrarse la comisión cuando el Sr. conde de las Navas, primero, y el Sr. Olazaga después, hicieron observar que la comisión no podía nombrarse hasta hoy supuesto que aun faltaban de discutir las actas de Zamora. Conviniere lo autores de la proposición y el Congreso en estas ideas, y se levantó la sesión señalando para el orden del día de hoy la discusión de las actas de Zamora e islas Baleares. Contra lo que se esperaba, no se dio cuenta de otras proposiciones que se habían anunciado, en camino de la mesa a dar un voto de gracias al Presidente del Consejo de Ministros y la otra a que fuese pública la votación para la mesa definitiva del Congreso. Los esparteristas (pues yo para mayor claridad y sin ánimo de defenderles, dividiremos a los diputados en esparteristas y monárquicos); los esparteristas repetimos, atribuyeron a los firmantes de la proposición del Sr. Escosura la intención de apresurar la constitución del Congreso en el que las palabras del general Espinosa dejaron ayer triste impresión, y se resolvió, mediante talmente la cuestión del juramento de los Sres. diputados por destruir estas suposiciones se convinieron los monárquicos en dejar que la comisión por ellos propuesta se nombrase hoy.

Durante la estancia del duque de la Victoria ayer en el Congreso se acordó a él una comisión nombrada en una junta tenida la noche anterior en casa del Sr. Madrazo, y con arreglo a las instrucciones que habrá recibido, rogó al duque de la Victoria que no abandonara el poder en tan crítico momento, pero la respuesta que obtuvo fue tan vaga que bien pudo interpretarse por una completa negativa. Con efecto el duque de la Victoria se presentó ayer tarde en palacio a ratificar su dimisión; pero de este punto trataremos en mayor extensión más adelante.

Casi puede decirse que los diputados no abandonaron ayer el Congreso desde la una del día hasta después de las diez de la noche. Desde las primeras horas de esta empezaron a llegar a la Asamblea y a constituirse en local separado los monárquicos y los esparteristas. Los primeros en número bastante para constituir mayoría en la Asamblea, se ocuparon de la proposición del Sr. Escosura y de los diversos puntos que debe resolver el Reglamento cuya formación se propone. Pronunciáronse aquí por los hombres más notables del partido progresista notables discursos en que brillaba el amor a la libertad al lado de los sentimientos monárquicos más puros. Todavía a la hora en que escribimos estas líneas no podíamos decir lo que se acordó en la reunión de los monárquicos ni tampoco el espíritu que dominó en la junta de los esparteristas, pero nos prometemos que antes de concluir la presente podremos completar esta parte de nuestra relación.

Los cafés de Madrid, fijos en un grado, estuvieron anoche silenciosos y desiertos contra lo que dentro de los cafés y entre las reuniones se aseguraba, esto es que iba a turbarse el orden público. Donde nada...

pánico reinaba en los salones del Congreso donde uno de los ministros tuvo que desmentir en una de las reuniones que se celebraban la noticia de que dos batallones de la guarnición habían salido de Madrid sublevados, y de donde salió precipitadamente el alcalde Constitucional Sr. Olea para impedir que tocasen general, y se cogan de la M. R. un caso que allí se aseguraba como inminente. La verdad es que si no se toca general, los batallones de algunas compañías de los batallones ligeros se presentaron a los individuos de las mismas previniéndoles que debían acudir a los puntos de reunión acostumbrados apenas notasen commoción en el pueblo y aunque no fuesen llamados por los tambores. Tampoco faltaron motivos para sostener sus palabras a los que daban por cierta la sublevación de algunas tropas, porque es positivo que no sublevado sino por orden del gobierno salió a situarse fuera de Madrid el regimiento Infantería de la Princesa y más tarde en cada cuartel tomaba las armas la mitad de la fuerza y en los de Caballería había cien Caballos con las hilas puestas.

Ahora para no interrumpir en lo posible el orden cronológico de los sucesos vamos permitido volver a tratar suficientemente ilustrados de lo que pasó anoche en las dos reuniones de diputados que hubo en el Congreso. La reunión monárquica se compuso de 127 individuos. Para la comisión redactora del reglamento nombró como candidatos que deben ser votados hoy a los Sr. Sotomayor, Olea, Arce, Quereñal, Sotomayor y de Corvera, Picornal, Azeite y Sancho. Para la designación de la mesa definitiva acordó la reunión volver a reunirse esta noche. Por último los monárquicos acordaron que en cuanto se constituyera el congreso se presentaría una proposición concebida en estos o parecidos términos: «Pedimos al Congreso que en uso de su soberanía se constituya sobre las bases de libertad, orden, trono y dinastía de D. Isabel 2.^a» La declaración de la soberanía del Congreso fue combatida por algunos conservadores pero ante las razones de alta conveniencia propuestas por los Sr. Escorrua y Sr. Oros todos cedieron y quedó decidido que la proposición sería votada.

La reunión de los Esparteristas se compuso de 86 individuos pero contaban con que este número se aumentaría en cuanto aciló quise al Duque de la Victoria. Para la comisión del reglamento que debe votar hoy designaron a los Sr. Oros, Arce, Ortíz Amor, Morán Barrera, Figueras, Corradi, Arriaga y Arce Oros, los que recibieron un voto de confianza para resolver la cuestión de juramento como lo creyeran más conveniente. También eligieron anoche los esparteristas una comisión nominadora de las personas a quienes deben votar para la mesa definitiva del congreso; cuya comisión dará hoy cuenta de su resolución a sus compañeros en otra junta señalada para esta mañana.

Entre los rumores de próximos trastornos corrian anoche diversas candidaturas basadas todas en el supuesto de que el Sr. Duque de la Victoria será llamado a formar el nuevo ministerio. Pero la que tenía mayor número de pareceres era la que designaba al Sr. Mathen para Hacienda; al Sr. Aguirre para Gracia y Justicia; al Sr. Oliver para Estado; al Sr. Gurria para Guerra; al Sr. Allende Salazar para Marina; al Sr. Gomez para Gobernación y al Sr. Pamiñe para Fomento.

La noche se ha pasado tranquilamente y sin que se haya notado el menor sintoma de próximos desordenes. A la madrugada se han retirado a sus casas los oficiales de la guarnición que han pasado la noche en sus cuarteles.

Como era de esperar la Gaceta de hoy no trae una sola línea que se refiera a los graves sucesos que están acaecidos. Solo trae el nombramiento de D. Joaquín María López para ministro del Tribunal Supremo de Guerra y Marina y una nueva y larga serie de distinciones y nombramientos hechos en la magistratura por el Sr. Alonso.

El día de hoy ha empezado por darnos a conocer lo que ha pasado en la esfera ministerial desde el día de ayer.

Por la tarde se reunieron ayer en conferencia los brs O'Donnell, Collado, Luzan, Santa Cruz y Pacheco y discutiendo sobre las eventualidades de la cuestion del dia, convinieron en que en su caso disuelto el gabinete actual todos saldrían de él. No faltó quien propuso al general O'Donnell el que por un sentimiento de patriotismo permaneciera al frente del ejército supuesto que el duque de la Victoria daba todavía el merecido valor a sus servicios. Pero estas razones no tuvieron fuerza ante el sentimiento de su delicada herida por lo que ha pasado en la cuestion de presidencia. Lo que quiere decir que por ahora si el ministerio cae es probable que forme parte del nuevo el general O'Donnell.

Ayer por la noche volvieron a presentarse a S. M. todos los ministros y el general Espartero dió cuenta a la Reina de la declaracion que habia hecho ayer en el Congreso y la reiteró su proposito de retirarse del ministerio. La Reina respondió que todavía tenia esperanzas de que esto no se realizaria. El duque de la Victoria repuso que él no creia poder prescindir de este paso para que S. M. nombrara otro gabinete que mereciera la aprobacion de la Asamblea. Entonces la Reina insistió en que no podia admitir la dimision del actual gabinete porque mereciendo toda su real confianza y no sabiendose aun si contaba con la de la Asamblea no creia politico dejar al pais sin gobierno en tanto que la Asamblea no acababa de constituirse. S. M. preguntó a este efecto al duque de la Victoria si sabia el dia en que el Congreso quedaria constituido; y como quiera que el Duque de la Victoria tardaba en responder contestó el Sr. Pacheco que la Asamblea no podria naturalmente constituirse hasta el sabado ó domingo de esta semana, ó sea dentro de tres ó cuatro dias. — «Pues si es así, concluyó S. M., tiempo nos queda á todos para pensar lo que mas convenga al pais y vosotros no debéis olvidar que poseis todos mi entera confianza»

Desde bien temprano se habla hoy de los proyectos que se atribuyen á los diputados de ambos lados de la camara. Los Esparteristas desmienten de la manera mas terminante que se haya presentado, ni que tengan animo de presentar á la Asamblea la proposicion que ayer se anunciaba para que el congreso reasumiera en sí todos los poderes publicos. — Se ha dicho que tal vez Espartero se contentaria con la presidencia de la Asamblea coadyuvando á la formacion de un ministerio Olazaga; pero esto carece de sentido comun. Decididamente los Esparteristas presentarán á su jefe para presidente de la Asamblea pero es con el objeto de significar á la Corona que debe incomendar á Espartero la formacion de un nuevo gabinete. — Se ha dicho hoy por la mañana por ultimo que en la gran reunion que deben tener esta noche los monarquicos para acordar la presidencia del Congreso se tratara de promover una proposicion para que el congreso comisionase á varios individuos cerca de S. M. encargados de hacer presente á la Reina que el ministerio actual merece la confianza de la Asamblea.

En una ultima conferencia que han tenido hoy los cinco ministros O'Donnell, Collado, Santa Cruz, Luzan y Pacheco, han tomado la importantissima determinacion de no poner por supuesto obstaculo alguno á la disolucion del actual ministerio, ni á la formacion de otro nuevo sea cual quier la persona á quien S. M. dé la comision de formarle. Defiendo á los diputados que en la Asamblea defienden las ideas monarquico-constitucionales el imprimir á los sucesos la marcha que crean conveniente, los dichos brs limitaran sus esfuerzos á seguir siendo hasta el ultimo momento celosos guardianes del decoro del trono hasta ahora á la verdad por nada de ciertamente atacada.

Hoy no es ya el mismo que anoche el ministerio cuya formacion se dice tiene proyectada el duque de la Victoria. Suponiendo siempre que el Sr. Gomez entrará en Gobernacion, Allende en Marina, Guerra en Guerra, y Aguirre en Gracia y Justicia se supone que entrarán Coradi en Estado, Monterinos en Fomento y Gamín de en Hacienda.

Justos informes de honrosos que no eran tan infundados como quiénes se los temen que anoche se abrigaron de un

vacudimie te politica. Parece que al gobierno consta que algo se intentó, pero que los promovedores desistieron de su empeño en
ed a la aptitud que tomaron las tropas y al buen espíritu que anima a la mayoría de los Comandantes de la M. N. Di
paso dirimos que en Burgos ha habido nuevos y ligeros desordenes a causa de la constancia del Pan

Tampoco las noticias que nos trae hoy el correo extranjero adelantará las que ya teniamos de Oumca. Hasta el 3,
segun lo se por otros medios, nada notable habia ocurrido en Sebastopol. El principe Napoleon que habia solicitado mandar
la columna de Asalto, a sido atacado de disenteria y se ha visto precisado a trasladarse a Constantinopla. El Asalto de
esta ciudad de siete dias de duración, no se dirige a la ciudad sino a un fuerte avanzado.

Por el paño telegrafico recibido anoche en Madrid se sabe que ayer se cotizó en Paris nuestro interior a 33 7/8
y a 18 1/2 la diferida, no habiendo hecho operacion alguna en los demas valores. En Londres el 18 se negoció nues
tro interior a 38 1/4 y la diferida a 18 1/4, es decir como el dia anterior. En Bruselas el mismo dia habia dinero
para nuestro diferida a 17 1/16. Tambien se habia el mismo dia en Amberes a 17 1/16 y para el interior a 32 1/16.
En Amsterdam, en igual fecha, se negoció la diferida a 17 1/16, el interior a 32 1/16 y los cupones a 5 1/8. Por ultimo
en Frankfurt el 15 encontraba dinero nuestro interior a 32 1/8.

En la Bolsa de Londres del 18 continúo la baja de los valores ingleses que quecloran en 1/4 de perdida, a 91 1/2 1/2. Es
to se explica, como siempre sucede influye de favorablemente en la cotización de los fondos franceses en la Bolsa de Paris del 18 una
de las donde se negoció el 18 a 75 centimos de baja, a 74-50 y el 3 del 15, a 70-30, aunque a última hora se repusieron algo particu
lamente el 3 que llegó a 70-60. Lo que principalmente ha originado esta baja en ambas Bolsas, son los rumores que van lle
gando de las pérdidas sufridas por el ejército aliado delante de Sebastopol en la batalla del 5.

Los espartanistas han decidido como era de presumir elegir presidente de la Asamblea al Duque de la Victoria Armengosa
de un modo tan seguro que presentan para vice presidente a los tres Olagaga, Heron, Comadi y Portilla. Entre los monarquicos corre el
rumor de que ostendrá su sufragio para vicepresidente el general infante o el general Dulce o acaso a pesar de su carta el gene
ral San Miguel. Pero como se sabe que en la reunion que van a tener los monarquicos esta noche, alguno de ellos propondrá la
candidatura del duque de la Victoria hay quien cree que este será votado sin oposicion o que cuando mas en la eleccion habrá he
cho papeletas en blanco. Sobre esto y sobre lo que ante de nos contataríamos con decir que la situacion es muy grave por lo
que tiene de desconocida, que todavia puede cambiar repentinamente de caracter si el duque de la Victoria con sus acton
es de minúto a los que al ver que ninguna palabra pronuncia personalmente en favor de la Reina calumniaian acaso sus haban
intenciones y que el pueblo de Madrid hasta la hora en que cerramos esta carta presencia imparible lo que pasa en la asamblea.

La bolsa de Madrid de hoy ha seguido en baja. El consolidado que se hizo a primera hora a 24-50 apenas a ultima
encontraba dinero a 45, o a 40. La diferida se ha publicado a 18-45, pero a última hora no se paga a mas de 40. Las
amortizables ni siquiera se nombran. De carreteras las de Agosto siguen firmes a 85 y las de Junio a 89; el papel está mas
alto. El cambio sobre Paris se ofrece a 3-25 1/2. Tambien está ofrecido el Londres a los precios de ayer.

La partida carlista que realizándose nuestros annuncios han dicho los periodicos que se habia levantado en la pro
vincia de Valencia ha sido alcanzada y derrotada por las fuerzas que iban en su persecucion. Asi lo comunican hoy los con
tinuidades al gobierno y nosotros aprovechamos esta ocasion para dar a P. la importante noticia que conforme al plan
de los carlistas de que ya dimos a P. cuenta, reducidos a no moverse siempre que el partido liberal en una re de votos así
mismo, han partido hacetros dias de Madrid como para Bayona y Berginán de que ni moverse por el pronto los car
listas deben estar preparados para concurrir a la lucha en el momento que ocurra en Madrid la abdicacion de la
Reina o estallen otros de ordenes en las provincias.

La sesion de la Asamblea Constituyente comenzo hoy fria y desanimada. A las rectificaciones de los diputados que habiamos ayer so
bre equivoaciones cometidas por los periodicos siguieron algunas frases del Sr. Calatraba sobre el retardo del dictamen relativo a las actas de Bayona
inseguida se entro en la discusion de las de Lamora concediendose a D. Victoriano Atmeller con dilatato vencido, la gracia de entrar a impugnar
las. El Sr. Atmeller habió largamente demostrando los vicios de la eleccion y pidiendo que se declararan graves las actas de Lamora, que a un vez quedaba
defendiendo, cuando dijimos el Sr. D. Praxedis Sagasta con un canto del Sr. Atmeller.

S. S. g. l. d. m.
D. Zeiloaga